
王美芹：好业绩是正确价值观的副产品

□本报记者 黄淑慧
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基金人物

融合自身理念和投资者期许

与常见的基金经理进阶之路不同的

是， 王美芹是基金渠道销售出身。 她在

2007年初进入公募基金行业，彼时她是

大牛市中的销售冠军。 如今回头来看，

她认为， 这段经历对其个人职业生涯的

影响不可谓不深远。 目睹了2008年金融

危机期间一批神话级基金的落幕， 她认

识到营销中产品品质是最重要的， 这触

发了她决心出国进修，并于2012年全面

转型投资， 完成了在基金业内十分罕见

的职业跨度。 而这段渠道销售经历，又

让如今作为基金经理的她更能设身处地

体察投资者的心境， 将自身理念和持有

人的期许进行融合。

“一直以来， 困惑基金经理的一个

难题是如何使得组合负债端保持稳定，

特别是当自己认为市场具有确定的投资

机会时， 不会因为负债端的规模波动影

响自己的既定策略实施。 其实这里面涉

及一个投资经理的定位问题。 ” 这位熟

悉客户心理的基金经理在给投资人的一

封信里这样写道，通常而言，基金经理的

工作内容更像产品的生产， 其所关注更

多的是自己的投资能力能否获得较好的

投资业绩。 但从客户的角度， 一只产品

的业绩只有变成自己的财富增值才有意

义。 由于信息不对称， 当基金业绩波动

超出客户所能承受的范围时， 如果没有

及时的信息沟通，客户很容易用脚投票。

所以， 成熟的投资经理在投资过程中会

将市场波动引发的客户预期变动加入到

投资决策过程中， 或者通过及时的沟通

获得客户的持续认同， 使得负债端与资

产组合的调整形成良好互动， 从而更好

地展示自己的投资实力。 在这个意义

上， 投资经理其实也充当了销售顾问的

角色。

正是因为有着这样的认识， 在成为

基金经理之后， 王美芹非常关注管理回

撤，强调审慎决策的重要性。她也十分重

视每一次与投资者沟通的机会。 她强调

与投资者互动在基金投资中的重要性，

希望能够让投资者尽可能多地了解基金

经理的想法。

谈到她对投资者期望的理解， 王美

芹表示， 多数普通投资者投资基金的初

衷就是希望基金经理可以通过资产组合

的动态调整来平滑基础市场波动， 以获

取一个超越市场基准利率的正收益。 经

过了过去十年股票、 债券市场的巨幅震

荡， 纯粹的相对收益的考核方式使得基

金业绩与客户满意度之间的矛盾开始突

出。 除了指数基金等工具型产品之外，主

动型产品的投资目标还是要将绝对收益

目标放在第一位。如果一只基金能够连续

三到五年取得一定的正收益，那么这只基

金的相对排名也不会差到哪里去，正所谓

“绝对收益为本，相对收益为果” 。

“成功的投资只是

我们小心谋划、专注行

事的生活方式的副产

品。 ” 鑫元基金的基金

经理王美芹颇为欣赏

查理·芒格的这句话。

2018年以来，她所管理

的鑫元鸿利债券基金

有一份不错的收益曲

线图，而她表示，诚如

芒格所言，基金业绩只

是基金经理工作和生

活态度以及思维方式

的映射，兑现了潜心研

究、独立思考、科学决

策的价值。

王美芹强调，所有

的胜利都是价值观的

胜利。 优秀基金经理所

具备的共同特质包括

独立的决策判断能力、

较强的风险意识、完整

的投研方法论以及足

够正确的价值观等。 自

己在投资实践中也一

直强调勤勉和自律的

重要性，勤勉研究让人

保持前瞻性和大格局，

而自律审慎强化了对

于风险的管理。

建立“跨期思维”

� � � �与王美芹的交流是从 “周

期” 开始的，她自认为自己不是

个优秀的研究者，对周期的理解

更多地出于对各方研究成果的

学习。

“经济层面可以多关注周

期，社会层面则需洞察趋势。 ” 在

她看来， 理解周期可谓是一名固

定收益基金经理的必修课， 不仅

需要把握3-4年的库存周期，也

包括对更长周期的研判。 而在投

资中，需要建立起“跨期思维” ，

跳出当前所处的短周期， 从更长

期的维度上思考问题。

王美芹表示，按照Ray� Dalio

的理解， 长期债务周期目前运行

已接近非常末期的阶段， 大部分

国家已逼近债务增长和货币宽松

政策有效性的极限， 而且这是一

个全球性的问题。 但她认为当前

中国没有到达这个阶段， 虽然企

业、 居民、 地方政府的杠杆率较

高， 但中央政府加杠杆的空间依

然存在，并非“不能” 而是“有所

不为” 。 而且未来宏观杠杆率的

提升需要结合经济结构调整及

“补短板” 来进行，毕竟全要素生

产率的提升才是增长之源。

她更为认同的是彭文生的金

融周期理论。透过这一理论，可以

更好地理解当下中美资本市场

正在演绎的现象。 中美不管是金

融周期还是经济周期均开始呈

现分化态势。 从2008年到2016

年，中国处于持续加杠杆的过程

中，金融周期经历了近十年的繁

荣期，目前随着房价下行初露端

倪以及社会融资需求的放缓，已

经进入金融周期下半场的调整

阶段；而美国自2008年金融危机

后快速完成出清，目前还处于新

一轮金融周期的上升阶段。 中美

经济周期亦出现了错位，中国经

济正处于一轮经济周期的下行

阶段，而美国经济目前正从复苏

走向过热。

基于这样的分析， 王美芹表

示， 不能脱离这一大背景讨论美

债收益率上行对中国市场的影

响。 由于中美之间周期的不同步

性， 中美利差的扩大不应该成为

约束国内货币政策的核心因素。

国内货币政策还是会更多聚焦于

国内经济基本面。当然，随着贸易

因素对美国经济影响的逐步显

现， 下一阶段美联储会否放缓加

息节奏值得关注。

就国内宏观形势来看， 王美

芹认为， 由于二季度信用风险的

集中暴露和三季度以来经济下行

压力加速显现， 政策出于逆周期

调控的目的开始有所加码， 但从

效果来看， 当前的宽货币是否能

向宽信用传导仍有待观察， 经济

仍将面临逐步探底的压力。 未来

一两个季度或许还难以看到经济

的企稳回升， 需要等到明年二季

度再进一步观察。

在这种情况下， 经济基本面

仍有利于债市行情的延续，而股

市则需继续等待经济底部的探

明或者微观企业盈利拐点的出

现。 由于目前处于金融周期的下

半程， 这轮经济周期触底之后，

也意味着并非所有的资产价格

都能水涨船高。 从股票市场投资

来看， 未来会更考验上市公司基

本面的成色。

值得一提的是，工作之余，王

美芹一直保持着大量阅读的习

惯。年初她会制订一份阅读计划，

而目前她已经提前完成了今年的

计划。 每逢基金定期报告公布的

时候，她还会一一翻阅业内同行的

报告，从中体会别人的关注点是什

么。 “保持独立思考，但不排斥从

别人的成功经验中学习。 ”她在朋

友圈中曾经写下这样的心得。

透过数据抓主要矛盾

前瞻性研判宏观大势是基础， 落实

到当下的具体投资上，王美芹表示，要理

清数据背后的逻辑， 抓住影响市场走势

的主要矛盾。

WIND数据显示，截至10月31日，鑫

元鸿利债券基金今年以来收益率达到

7.76%，排名市场前5%。回顾今年以来的

操作，王美芹表示，自2016年中期对债

市开始谨慎， 至2016年底全面看空，但

到2018年一季度末开始翻多。 当时的判

断是，严监管已经不是市场的主要矛盾，

只是作为惯性冲击存在； 而从央行在春

节期间建立临时准备金动用安排开始，

货币政策实质上已经转向， 因此基金在

操作上也开始转向做多思路。而当6月份

社融增速出现超预期下滑时， 预期后续

必然有稳信用的政策推出， 因此加仓了

信用债。

从鑫元鸿利的季报可以看出，今年

二季度，长端利率债收益率在季初延续

3月份的下行，之后由于央行置换式降准

与资金面趋紧而快速上行。3月份信用市

场违约事件频发促使市场风险偏好快速

下降，6月份随着央行一系列呵护市场的

措施出台长端利率再次快速下行，10年

期国债收益率创下年内新低， 但信用债

AAA以外各品种的收益率逆势上行，信

用利差继续走阔。 鑫元鸿利基金在保持

仓位基本稳定的前提下， 进一步调整了

组合信用债持仓， 并择机参与了长端利

率债波段行情，因此组合净值稳步提升。

三季度，国内一系列稳信用、稳投资的宏

观调控措施陆续出台， 加之地方债加速

发行带来的供给压力， 债券市场弱势盘

整，利率债小幅调整但期间波动较大，信

用债除低等级外表现好于利率债。 鑫元

鸿利基金降低了组合仓位和久期， 适当

加大了信用债配置。

谈到下一阶段债市的主要矛盾，王

美芹表示，当前最关注的指标还是社融

增速。 由于央行调整了社融口径，将地

方政府专项债券纳入社融统计，而如果

剔除该项， 则9月新增社融规模为1.47

万亿元，同比增速为9.7%。 在融资需求

不足较为明确的情况下，如果风险偏好

没有上升， 那么利率下行是大概率事

件。 这种情况下，没有理由认为这轮债

市行情已经结束。

因此， 在目前大类资产配置排序

中， 王美芹仍然把债券放在比较靠前的

位置。 基于目前宏观经济的走势， 未来

3-6个月的时间周期内， 债券仍然是值

得优先选择配置的资产。 而在利率债与

信用债的选择中， 利率债的机会更为明

确， 不同品种信用债之间的走势将延续

分化。 从微观层面机构的态度也可以得

到印证，目前风险偏好还没有明确好转，

机构偏好利率债而不是信用债。 随着一

系列稳信用的措施出台， 系统的信用风

险发酵或暂时告一段落， 但个别信用事

件仍可能发生， 投资者需谨慎对待低等

级信用债。

王美芹：好业绩是正确价值观的副产品

本报记者 黄淑慧

“成功的投资只是我们小心谋划、专注行事的生活方式的副产品。 ” 鑫元基金的基金经理王美芹颇为欣赏查理·芒格的这句话 。 2018年以来，她所管理的鑫元鸿利债券基金有一份不错的收益曲线图，而她表示，诚如芒格所言，基金业绩只是基金经理工作和生活态度以及思维方式的映射，兑现了潜心研究、独立思考、科学决策的价值。

王美芹强调，所有的胜利都是价值观的胜利。 优秀基金经理所具备的共同特质包括独立的决策判断能力 、较强的风险意识 、完整的投研方法论以及足够正确的价值观等 。 自己在投资实践中也一直强调勤勉和自律的重要性，勤勉研究让人保持前瞻性和大格局，而自律审慎强化了对于风险的管理。

建立“跨期思维”

与王美芹的交流是从“周期” 开始的，她自认为自己不是个优秀的研究者，对周期的理解更多地出于对各方研究成果的学习 。

“经济层面可以多关注周期，社会层面则需洞察趋势。 ” 在她看来，理解周期可谓是一名固定收益基金经理的必修课 ，不仅需要把握3-4年的库存周期，也包括对更长周期的研判 。 而在投资中，需要建立起“跨期思维” ，跳出当前所处的短周期，从更长期的维度上思考问题。

王美芹表示，按照Ray� Dalio的理解 ，长期债务周期目前运行已接近非常末期的阶段，大部分国家已逼近债务增长和货币宽松政策有效性的极限，而且这是一个全球性的问题。 但她认为当前中国没有到达这个阶段，虽然企业、居民、地方政府的杠杆率较高 ，但中央政府加杠杆的空间依然存在，并非“不能” 而是“有所不为” 。 而且未来宏观杠杆率的提升需要结合经济结构调整及“补短板” 来进行，毕竟全要素生产率的提升才是增长之源。

她更为认同的是彭文生的金融周期理论 。 透过这一理论 ，可以更好地理解当下中美资本市场正在演绎的现象。 中美不管是金融周期还是经济周期均开始呈现分化态势 。 从2008年到2016年，中国处于持续加杠杆的过程中，金融周期经历了近十年的繁荣期，目前随着房价下行初露端倪以及社会融资需求的放缓，已经进入金融周期下半场的调整阶段；而美国自2008年金融危机后快速完成出清，目前还处于新一轮金融周期的上升阶段。 中美经济周期亦出现了错位，中国经济正处于一轮经济周期的下行阶段，

而美国经济目前正从复苏走向过热。

基于这样的分析 ，王美芹表示，不能脱离这一大背景讨论美债收益率上行对中国市场的影响。 由于中美之间周期的不同步性，中美利差的扩大不应该成为约束国内货币政策的核心因素 。 国内货币政策还是会更多聚焦于国内经济基本面。 当然 ，随着贸易因素对美国经济影响的逐步显现，下一阶段美联储会否放缓加息节奏值得关注。

就国内宏观形势来看，王美芹认为，由于二季度信用风险的集中暴露和三季度以来经济下行压力加速显现，政策出于逆周期调控的目的开始有所加码，但从效果来看，当前的宽货币是否能向宽信用传导仍有待观察，经济仍将面临逐步探底的压力。 未来一两个季度或许还难以看到经济的企稳回升 ，需要等到明年二季度再进一步观察。

在这种情况下，经济基本面仍有利于债市行情的延续，而股市则需继续等待经济底部的探明或者微观企业盈利拐点的出现。 由于目前处于金融周期的下半程，这轮经济周期触底之后，也意味着并非所有的资产价格都能水涨船高。 从股票市场投资来看，未来会更考验上市公司基本面的成色。

值得一提的是，工作之余 ，王美芹一直保持着大量阅读的习惯。 年初她会制订一份阅读计划 ，而目前她已经提前完成了今年的计划 。 每逢基金定期报告公布的时候 ，她还会一一翻阅业内同行的报告，从中体会别人的关注点是什么。 “保持独立思考 ，但不排斥从别人的成功经验中学习。 ” 她在朋友圈中曾经写下这样的心得。

透过数据抓主要矛盾

前瞻性研判宏观大势是基础，落实到当下的具体投资上 ，王美芹表示，要理清数据背后的逻辑，抓住影响市场走势的主要矛盾。

WIND数据显示，截至10月31日，鑫元鸿利债券基金今年以来收益率达到7.76%，排名市场前5%。 回顾今年以来的操作，王美芹表示，自 2016年中期对债市开始谨慎 ，至2016年底全面看空 ，但到2018年一季度末开始翻多。 当时的判断是，严监管已经不是市场的主要矛盾，只是作为惯性冲击存在；而从央行在春节期间建立临时准备金动用安排开始，货币政策实质上已经转向，因此基金在操作上也开始转向做多思路。 而当6月份社融增速出现超预期下滑时，预期后续必然有稳信用的政策推出，因此加仓了信用

债。

从鑫元鸿利的季报可以看出，今年二季度，长端利率债收益率在季初延续 3月份的下行，之后由于央行置换式降准与资金面趋紧而快速上行。 3月份信用市场违约事件频发促使市场风险偏好快速下降，6月份随着央行一系列呵护市场的措施出台长端利率再次快速下行，10年国债收益率创下年内新低，但信用债 AAA以外各品种的收益率逆势上行，信用利差继续走阔。鑫元鸿利基金在保持仓位基本稳定的前提下，进一步调整了组合信用债持仓，并择机参与了长端利率债波段行情，因此组合净值稳步提升 。

三季度，国内一系列稳信用、稳投资的宏观调控措施陆续出台，加之地方债加速发行带来的供给压力，债券市场弱势盘整，利率债小幅调整但期间波动较大，信用债除低等级外表现好于利率债。 鑫元鸿利基金降低了组合仓位和久期，适当加大了信用债配置。

谈到下一阶段债市的主要矛盾，王美芹表示，当前最关注的指标还是社融增速。 由于央行调整了社融口径 ，将地方政府专项债券纳入社融统计，而如果剔除该项，则 9月新增社融规模为1.47万亿元，同比增速为 9.7%。 在融资需求不足较为明确的情况下，如果风险偏好没有上升，那么利率下行是大概率事件。 这种情况下，没有理由认为这轮债市行情已经结束。

因此，在目前大类资产配置排序中，王美芹仍然把债券放在比较靠前的位置。 基于目前宏观经济的走势，未来3-6个月的时间周期内，债券仍然是值得优先选择配置的资产。 而在利率债与信用债的选择中，利率债的机会更为明确，不同品种信用债之间的走势将延续分化。 从微观层面机构的态度也可以得到印证 ，目前风险偏好还没有明确好转，机构偏好利率债而不是信用债。 随着一系列稳信用的措施出台 ，系统的信用风险发酵或暂时告一段落，但个别信用事件仍可能发生，投资者需谨慎对待低等级信 用

债。

融合自身理念和投资者期许

与常见的基金经理进阶之路不同的是，王美芹是基金渠道销售出身。 她在2007年初进入公募基金行业，彼时她是大牛市中的销售冠军。 如今回头来看，她认为，这段经历对其个人职业生涯的影响不可谓不深远。 目睹了 2008年金融危机期间一批神话级基金的落幕，她认识到营销中产品品质是最重要的，这触发了她决心出国进修，并于2012年全面转型投资，完成了在基金业内十分罕见的职业跨度。 而这段渠道销售经历，又让如今作为基金经理的她更能设身处地体察投资者的心境，将自身理念和持有人的

期许进行融合。

“一直以来，困惑基金经理的一个难题是如何使得组合负债端保持稳定，特别是当自己认为市场具有确定的投资机会时，不会因为负债端的规模波动影响自己的既定策略实施。 其实这里面涉及一个投资经理的定位问题。 ” 这位熟悉客户心理的基金经理在给投资人的一封信里这样写道，通常而言，基金经理的工作内容更像产品的生产，其所关注更多的是自己的投资能力能否获得较好的投资业绩。 但从客户的角度，一只产品的业绩只有变成自己的财富增值才有意义。 由于信息不对称，当基金业绩波动超

出客户所能承受的范围时，如果没有及时的信息沟通，客户很容易用脚投票。 所以，成熟的投资经理在投资过程中会将市场波动引发的客户预期变动加入到投资决策过程中，或者通过及时的沟通获得客户的持续认同，使得负债端与资产组合的调整形成良好互动，从而更好地展示自己的投资实力。 在这个意义上 ，投资经理其实也充当了销售顾问的角色 。

正是因为有着这样的认识，在成为基金经理之后 ，王美芹非常关注管理回撤，强调审慎决策的重要性。 她也十分重视每一次与投资者沟通的机会。 她强调与投资者互动在基金投资中的重要性，希望能够让投资者尽可能多地了解基金经理的想法。

谈到她对投资者期望的理解，王美芹表示 ，多数普通投资者投资基金的初衷就是希望基金经理可以通过资产组合的动态调整来平滑基础市场波动，以获取一个超越市场基准利率的正收益。 经过了过去十年股票、债券市场的巨幅震荡，纯粹的相对收益的考核方式使得基金业绩与客户满意度之间的矛盾开始突出。 除了指数基金等工具型产品之外，主动型产品的投资目标还是要将绝对收益目标放在第一位。 如果一只基金能够连续三到五年取得一定的正收益 ，那么这只基金的相对排名也不会差到哪里去，

正所谓“绝对收益为本，相对收益为果” 。

简历

王美芹，14年金融行业从业经验，硕士 。 2007年2月进入基金行业，先后担任泰信基金渠道部副经理、理财顾问部副总监、专户投资总监等职务 。 2015年6月加入鑫元基金担任专户投资经理，2016年8月5日起担任鑫元聚鑫收益增强、鑫元鸿利的基金经理。


